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热线新闻

在这起被网友们热议的事件背后，有两个争论的焦点：
第一是巡防队员向志愿者要求出示的“打捞许可证”，第二
是遇难者当时处于一个什么情况，到底有无错过最佳营救
时机？

记者查阅了大量相关报道，“打捞许可证”最先说基本
上都被套用了：网友发帖称，8月6日，本地一家媒体报道中
是这样写的：“2011 年 8 月 4 日 22 时 19 分，网友‘握手就相
识’在河南一论坛发帖，郑东新区出怪事了，在如意湖义务
搭救溺水者要出示‘打捞许可证’”。

网帖称，当天早晨有位孟姓的女士在东区如意湖溺水，
119经过多时打捞没有结果，后来冬泳救援队员赶到现场。

“结果我在打捞现场看到让人接受不了的一幕，东区巡防以

及东区的领导要他们出示‘打捞许可证’，否则不许打捞。
一个多小时后在公安的协调下，冬泳队员下水用六七分钟
就将孟女士打捞出水，当时大家都眼含热泪，默默地祝福：
孟女士您一路走好！”

从这名网友“119经过多时打捞没有结果，后来冬泳救
援队员赶到现场”的话中可以得知，当时有消防人员正在打
捞，并不存在“见死不救”一说。

随后，记者与郑东新区消防中队中队长齐效丹取得了联
系。他说：“当天我有个会，下午1点多，我的战友们接警前去
打捞，直至晚上6点30分我回到队里，战友们仍在打捞。”

按照文中开头所说，下午4点多，郑州市水上义务搜救
队接到求救电话的时间来算，遇难者已被打捞了3个小时。

“郑州巡防队阻止志愿者下水救人 称要打捞许可证”
这两天这个新闻流传很广
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“冬泳队员”提出下水仅是实施“打捞”
不是“紧急情况下的救援”和“救人”

近日，一则“郑州巡防队阻止志愿者下水救人 称要打捞许可证”的消息被全国各大网站纷纷转载。
记者发现，在这起被网友们热议的事件背后，有两个争论的焦点：第一是巡防队员向志愿者要求出示

的“打捞许可证”，第二是遇难者当时处于一个什么情况，到底有无错过最佳营救时机？
那么事件的背后到底是怎样的呢？本报记者进行了调查。 晚报记者 张玉东

郑东新区管委会《关于媒体报
道“搭救溺水者”问题的情况说明》

8月6日，相关媒体报道《郑州义务搜救队欲下水搜
寻溺水者 遭巡防队阻止》后，郑东新区管委会立即组成
了联合调查组进行了调查。现就情况说明如下：

一、事实还原

8月4日早上，负责郑东新区河道管养工作的河南
水利建筑工程有限公司人员宋师傅在昆丽河众意路至
九如路段（并非网友反映的“如意湖”）巡逻时，发现了许
多白酒瓶玻璃碎片及白色运动外衣一件，疑有人在河中
游泳溺水，通过其遗落在现场的手机与其家人联系，家
人反映此人为孟姓女士，半年前被确诊为癌症晚期，有
重度抑郁症，8月3日晚酒后外出至今未归。

结合现场遗落物品和家人所述情况，河道管养人员
在不确定孟女士是否落水的情况下，通知其家人迅速赶
到现场进行寻找，并第一时间向公安和消防部门报警。

郑东新区公安部门和消防大队中午接到报警后，迅
速赶赴现场，并在怀疑其极有可能跳水的地方派出打捞
船只和消防人员实施打捞。经过2个多小时的打捞，搜
救范围不断缩小，但仍未发现人员溺亡迹象。

打捞过程中，来此游泳并自称是“冬泳队员”的相关
人员提出要下水协助打捞。鉴于当时孟女士是否溺水
的情况尚不确定；且已有专业打捞船只和消防人员在现
场进行实地打捞；巡防队员本着对他们生命安全负责的
态度，请他们予以理解，暂不请他们实施协助打捞。

后经公安部门同意，“冬泳队员”在缩小后的范围内
找到了孟女士的尸体。后经公安和消防部门检验鉴定，
孟女士确为溺水身亡。

二、关于网友反映“冬泳队员”下水打捞的情况说明。

鉴于当时的搜救情况，“冬泳队员”提出下水也仅是
实施“打捞”，而非“紧急情况下的救援”和“救人”。并且

“冬泳队员”到达现场时，消防部门的专业打捞船只和消
防官兵正在进行打捞（已有一艘冲锋舟和7名消防队员
在现场进行持续打捞）。按照当时的情况，并不确定孟
女士是否溺水，只是进行寻找。所以，本着对“冬泳队
员”生命安全负责的态度暂未同意其下水打捞。

最后，我们谨对逝者表示沉痛哀悼，向积极参与搜
救活动的人员表示衷心感谢。同时，提醒大家珍惜生
命，不要擅自下河游泳。

二〇一一年八月八日

8月7日，中广网报道了一则消息：据中国之声《新闻晚
高峰》报道，8月4日下午4点左右，郑州市水上义务搜救队
东区队长牛振西接到郑东新区河道管理方打来的求救电
话，说郑东新区运河西码头有人溺水，请他去帮忙救援。牛
振西马上给其他队员们发短信要求赶到事发现场，随后自
己带上泳衣泳帽来到郑东新区如意湖畔。

牛振西和已经赶到的队员们准备下水参与救援时，却
遭到了巡防队员们的阻止。

牛振西：他们(巡防队员)说，经过谁允许了在这儿救
人？经过谁批准了？正在给领导联系，不让(义务搜救队)下
水，和领导沟通了一个多小时，他就不让下水(救人)。

时间一分一秒地过去，而岸上准备就绪的郑州市水上
义务搜救队却一直没能下水，原因就在于他们拿不出巡防
队员所说的“打捞许可证”。牛振西说，当时队员们和周围
的市民都很着急，还有不少队员失望而去。

牛振西：僵持到义务搜救队队员走了2/3。家属非常失望，

想要下水，但不会水。他要是会水，也不会等这么长时间不下水
去找。干警帮我们阻拦着他(家属)不让他下。在这种情况下，我
们才下水。很快，6分钟就打捞(溺水者遗体)上来了。一个来回
就把他带出来，但他们(巡防队员)的人说里面不可能有。

牛振西所在的郑州市水上义务搜救队是什么样一个组
织呢？据记者了解，这是市冬泳协会2005年成立的民间公
益性组织，此前曾参与多次救援行动。

郑东新区针对此事作出了书面情况说明，关于有群众
反映的“当冬泳队员准备义务打捞的时候，东区巡防以及东
区领导要求他们出示‘打捞许可证’，否则不许打捞。”经调
查，东区巡防和其他人员未讲此话，此情况反映不属实。

牛振西对记者说，他已经看到了这个声明，但不想做任
何评论。

牛振西：对此，我们不加以评价，也不加以论证，让在场
的市民或死者家属来说话。我们参与的队员也不愿意表示
什么。这对于搜救队队员可能是永久的伤害。
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“义务搜救队欲下水搜寻溺水者 遭巡防队阻止”

昨日下午 4点，记者与负责郑东新区巡防队的陈晓东
取得了联系。随后，我们一同赶到了事发的九如路与众意
路之间的昆丽河，这条河与黄河路并行。

“我们确实阻止他们打捞了，你想想 20多个穿着游泳
裤头的人过来，我们是当他们来游泳的，还是来打捞的？
况且当时有消防上的人正在河里打捞。现在最怕出现的
就是二次事故，没有任何资质，让他们下水出现问题咋
办？”陈晓东说，我可以确定当时的情况只是打捞，不是救
援，根据报警落水者头天就失踪了，而就凭岸边放着的衣
服和鞋子，还断定不了水里确实有人。

“我承认作为河道管理者，我们和牛振西他们的关系很
不好，但‘打捞许可证’我都是第一次听说，你认为队员可能说

过吗？运河是严禁游泳的，他们一天至少在河里游两次，不信
你可以看监控，上次因为冲突，一位队员还掉到了河里。可以
说很多到河里游泳的人都是跟着他们学的。”陈晓东说。

“那为什么牛振西他们可以在 6分钟就打捞上溺水者
遗体？难道就因为一些证件、证明，就抹杀了这么一支优秀
队伍的打捞工作？”记者问。

“当时消防在搜索了大部分片区域后，只剩下一小片区
域，他们刚好在遗体所在的位置下水打捞。”陈晓东说。

晚7点18分，记者致电牛振西求证“打捞许可证”一事，
但不巧牛振西刚好有事。

晚10点07分，记者再次致电牛振西。“我不愿再说什么
了，不要再炒作这个事情了。”牛振西说。
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